
ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE ET ELECTIVE 

DU DISTRICT PARISIEN DE FOOTBALL 

SAMEDI 21 OCTOBRE 2023 
 

 
 

Au siège de la Fédération Française de Football 

87 boulevard de Grenelle – 75015 Paris 

 

Accueil des Clubs par le Président du District, Philippe SURMON et les Membres du Comité de Direction. 

 

Modalités du vote à venir sont données par la société LENI. 

 

60 CLUBS PRESENTS OU REPRESENTES : 

 

PARIS UNIVERSITE CLUB (500025) ; CA PARIS 14 (500221) ; PARIS FC (500568) ; PARIS 15EME O (500643) ; 

PARIS ALESIA (500699) ; ESPERANCE PARIS 19ème (500828) ; CHAMPIONNET SP. PARIS (511117) ; CAMILIENNE 

SP (511261) ; PARIS US SUISSE (511264) ; CENTRE PARIS AS (514389) ; MONTMARTRE S. PARIS O. (516449) ; 

PITRAY OLIER JSC (516516) ; ESP. PARISIENNE S. (521046) ; PARIS XI US (522471) ; BON CONSEIL AS (523255) ; 

PARIS 13 ATLETICO (523264) ; LA SALESIENNE PARIS (523420) ; NICOLAITE CHAILLOT (523872) ; ASC OUTRE 

MER (524003) ; SEIZIEME ES (525523) ; ESC DU XVème (526713) ; PHILIPPE GARNIER AS PARIS (536993) ; 

ENFANTS DE LA GOUTTE D’OR (537678) ; CASTENHEIRA PARIS AS (539506) ; ANTILLAIS PARIS 19ème FC 

(540531) ; SPORTING CP (540531) ; MAARIFIENNE AS (544299) ; AS 116-17 LE BRIO TRISO (545547) ; LES 

ENFANTS DE PASSY (545692) ; PETITS ANGES PARIS ES (546466) ; COURONNES OFC (548744) ; SOLITAIRES 

PARIS EST FC (550005) ; VIKING CLUB PARIS (550114) ; FUTSAL PARIS XV (550593) ; POUCHET PARIS XVII CS 

(551469) ; PARIS 15 AC (551508) ; RACING CLUB 18EME (551851) ; ENTENTE SPORTIVE PARIS XIII (551989) ; 

PARIS SPORT CULTURE (553181) ; US BRETONS DE PARIS (553744) ; GOUTTE D’OR FC (560131) ; ASSOCIATION 

LE PEROU EN BLEU (560598) ; UNITED FOOTBALL CLUB PARIS 17 (560645) ; ES PARISIENNE 18 FUTSAL 

(560865) ; ETOILE SPORTIVE PARIS (561008) ; MACCABI PARIS METROPOLE (563601) ; 13ème FAUTES 

(564276) ; ASSOC PATRONAGE SAINTE MELANIE (564388) ; VUE D’ENSEMBLE (580632) ; MENILMONTANT FC 

1871 (580887) ; ACADEMIE FOOTBALL PARIS 18 (581402) ; MINIS AND MAXIS (581791) ; JA DE MONTROUGE 

(581791) ; JEUNESSE SPORTIVE DE PARIS (582267) ; LE TIR AS CERCLE DU BOIS DE BOULOGNE (590125) ; 

CHEMINOTS A. PARIS NORD (602882) ; ASC BNPP (682151) ; PARIS ARC EN CIEL FC (747898) ; ALICE FOOT 

(844406) ; KRO AS (849721). 

 

Ouverture de l’Assemblée 

10h09 : M. Philippe SUMON déclare l’Assemblée Générale ouverte le quorum ayant été atteint :  

- Nombre de clubs devant composer l’Assemblée : 142 

- Nombre de voix devant composer l’Assemblée : 1357 

- Nombre de clubs présents ou représentés : 60 (soit 42%)  

- Nombre de voix présentes et représentées : 1155 (soit 85%)  

Intervention de M. Serge BERGIER, Président de la Commission de Surveillance des Opérations Electorales 

informe que le quorum a été atteint et que l’Assemblée est ouverte. 



M. Serge BERGIER présente les différents votes et les candidatures de MM. Gilles POSTERNAK et Rodolphe 

LOPES DE SOUSA à l’élection comme membres du Comité Directeur. 

M. Serge BERGIER rappelle que les votes s’effectueront à la majorité des suffrages valablement exprimés. Les 

votes nuls et les votes blancs ne sont pas comptabilisés dans les suffrages exprimés.  

Remerciement à Monsieur Karim ZIADY, conseiller chargé  des sports de proximité auprès de M. Pierre 

RABADAN, Maire adjoint chargé des Sports de la Ville de Paris pour sa présence. 

Allocution du Président Philippe SURMON :  

 

« Nous allons commencer l’Assemblée Générale, comme le veut la coutume on va se lever et observer une 

minute de silence pour tous les dirigeants et joueurs qui nous ont quitté cette année, et aussi en hommage à 

toutes les victimes civiles innocentes des derniers évènements. » 

[Minute de silence] 

« Je vous remercie. Je vais d’abord excuser le président de la ligue qui m’a téléphoné hier soir, il y a 4 

assemblées de District aujourd’hui, et donc il a décidé d’aller dans le 77 et le 91 en priorité pour cette année, 

donc il m’a demandé de l’excuser. 

Je remercie évidemment la fédération de mettre toujours cette belle salle à notre disposition, et je vous 

remercie toutes et tous de vous être déplacés, de vous être levés de bonne heure pour cette Assemblée 

Générale qui a lieu une fois pas an. 

Vous savez que je ne suis pas un homme de discours, donc pour moi ça va aller vite, mais je tiens à vous 

rappeler certains points qui me tiennent à cœur dans la vie du District. 

L’amalgame des clubs des trois districts commence à fonctionner, et nous commençons à avoir des 

compétitions un peu plus homogènes. La preuve en est, les clubs qui montent en ligue tiennent leur rang, il 

n’y a personne pour l’instant qui est redescendu depuis la création du District de Paris. J’espère que cela 

continuera et qu’on en aura de plus en plus. Nous avons terminé la saison avec un peu plus de 27 000 licenciés 

répartis dans 142 clubs, et je continue à penser que nous pourrions faire beaucoup mieux si nos clubs ne 

manquaient pas d’installations. Les terrains, c’est une de nos missions les plus importantes, et nous sommes 

très vigilants sur les modifications, les réparations et sur les éventualités de nouveaux terrains.  

Malheureusement, les nouvelles ne sont pas terribles de ce côté-là, puisque le projet de l’Île de Puteaux que 

nous soutenions n’a pas été retenu, et comme l’autre projet n’a pas d’impératif de date pour refaire les deux 

schistes rouges en synthétique, ces deux terrains risquent de ne pas voir le jour tout de suite. Le terrain de La 

Plaine est fermé pour quelques mois, ainsi que le terrain de Bobigny qui a brûlé, les travaux de La Muette sauf 

erreur de ma part ne sont toujours pas terminés et on ne sait même pas s’ils seront homologués après les 

travaux. Une bonne note tout de même, je vous rappelle que la Mairie de Paris nous a fait un terrain au 

Polygone de Vincennes, alors certes ce n’est pas le Parc des Princes mais pour faire nos formations d’arbitres 

et d’éducateurs je pense que cela nous donne un bon outil de travail, et on n’a pas à ennuyer les clubs. Par 

contre, pour ce qui est détections et sélections, c’est un peu plus embêtant, il faudra l’année prochaine qu’on 

vous mette encore à contribution pour les regrouper parce que ce sont des joueurs de qualité qui viennent de 

tous les clubs et le terrain je vous l’ai dit ce n’est pas le Parc des Princes. Donc pour l’instant c’est super, mais 

je vous le dit l’année prochaine il faudra que l’on vous sollicite pour les détections. 

Toujours dans l’ordre des terrains, je vous rappelle également qu’à moyen terme il faudrait que tous les 

matchs Seniors se jouent à 19h30 le samedi soir dès que les éclairages seront homologués, pour libérer les 

terrains le dimanche pour les compétitions de jeunes. 



Je profite de ce paragraphe pour remercier le personnel de la DJS, et en particulier Messieurs Guiddir et Lobo 

qui font toujours le maximum pour trouver des créneaux de compétition pour tout le monde, et Monsieur 

Corbin, qui est responsable des travaux et qui nous aide beaucoup dans le suivi de ces travaux, les 

homologations et le renouvellement de ces dernières.  

Remerciements aussi bien sûr aux élus de la Ville qui nous soutiennent financièrement, et dont la subvention 

rattrape petit à petit le coût du loyer que nous avons à payer. Certes, c’est toujours plus cher, mais ils s’étaient 

engagés plus ou moins à ce que la subvention couvre le loyer, ou nous héberger gratuitement. Donc petit à 

petit on arrive à rattraper le retard. 

L’arbitrage, un grand sujet qui a beaucoup gâché la fin de la saison dernière, et qui aurait pu être beaucoup 

mieux géré. Nous avons tourné la page et un nouveau président de la CDA relance la machine arbitrale qui 

est un rouage essentiel pour le bon déroulement des compétitions de notre District. Comme je l’ai dit à nos 

réunions de début de saison, ils peuvent compter sur nous et notre Commission de Discipline qui traitera les 

agressions verbales et physiques envers les arbitres d’une façon impitoyable et sans sentiment. Je vous 

rappelle dans cet ordre d’idée que la fédération a presque doublé toutes les grosses sanctions, avant la plus 

grosse sanction était 20 ans et maintenant on peut aller jusqu’à 30 ans pour des gens qui se tiendraient 

vraiment mal envers les arbitres.  

Pour poursuivre, la FMI : nous vous rappelons que la feuille de match est le procès verbal officiel du match, et 

qu’à ce titre elles doivent impérativement être faites, même si l’adversaire ne vient pas. Nous vous rappelons 

que la FMI est obligatoire dans toutes les catégories, et cette année il y a encore dans tous les districts des 

amendes si elle n’est pas faite. Je ne sais pas pourquoi dans notre District il y a souvent des bugs, peut-être 

que c’est vrai, peut-être que ce n’est pas vrai, mais cette année on va étudier le problème parce que on est 

vraiment loin des autres District en matière de FMI, je n’arrive pas à comprendre. 

La licence, alors là c’est pareil on est aussi très en retard en matière de licences informatisées, je ne sais pas 

pourquoi, alors il n’y a pas que nous, globalement l’Ile de France est très en retard par rapport aux autres 

ligues, mais nous au district de Paris j’ai l’impression que l’on a du mal à se mettre aux nouvelles méthodes. 

Il va falloir vraiment s’y mettre car comme je pense que la Ligue va décider à court terme que c’est obligatoire, 

donc ce que je peux vous conseiller c’est de vous entraîner durant la saison, on a jusqu’au mois d’avril puisque 

l’on peut faire des licences jusqu’en avril, essayez d’en faire parce que l’année prochaine vous serez peut-être 

obligés de les faire toutes. 

Autre chose qui me tient à cœur, on va attaquer bientôt les collectes pour les Restos du Cœur, vous allez 

recevoir incessamment sous peu les informations, nous comptons sur vous comme les années précédentes 

pour que nous ne soyons pas que des footballeurs mais que nous nous associons aux difficultés sociétales 

actuelles.  

Je ne dois pas oublier de remercier le personnel pour son travail et son engagement dans la vie du District, 

ainsi que tous nos membres de commissions qui siègent pratiquement toutes les semaines.  

Pour finir, une fois de plus, j’aimerais vous rappeler que le football au niveau District doit être prit comme un 

jeu, il ne faut pas que l’enjeu prenne le dessus sur le jeu, ce qui évitera beaucoup de problèmes, entre joueurs 

voire même avec les arbitres. 

Voilà les choses importantes sur lesquelles je me penche pratiquement tous les jours. Je vous rappelle que je 

suis à votre disposition pratiquement tous les jours à partir de 11h si vous voulez me voir et si vous avez un 

problème pour en discuter, après je répercute au Comité Directeur, n’hésitez pas la porte est toujours ouverte. 

C’est à peu près tout ce que j’avais à dire, je vous souhaite à tous une belle fin de saison, on y est pas encore 

mais ça va vite, et puis je vous souhaite le meilleur pour 2024. Merci de votre écoute. » 



M. Philippe SURMON passe à l’ordre du jour et aux différents votes, 

Approbation du PV de la dernière Assemblée Générale :  

Vote pour l’approbation du procès-verbal  de l’Assemblée Générale du 03 décembre 2022 : 

 
-  Nombre de suffrages exprimés : 1082 voix 

o Pour     :    981 voix (90,67%) 

o Contre :        101 voix (9,33%)  

 

Le procès-verbal  de l’Assemblée Générale Ordinaire du 03 décembre 2022 est adopté. 

 

Présentation du rapport moral et d’activité pour la saison 2021/2022 : 

 

Rapporteur : M. André-Paul TROUDART, Secrétaire Général :  

 

« Bonjour Mesdames, Bonjour Mesdemoiselles, Bonjour Messieurs, en préambule je vous rappelle qu’une 

Assemblée Générale est toujours un moment privilégié, puisqu’elle nous permet de nous rencontrer pour un 

moment d’échange qui permettra 2 ans après notre prise de fonction de faire un point et de vous transmettre 

toutes les informations sur la vie de notre District. Grande satisfaction de voir l’évolution du nombre de 

licenciés, plus de 27 000 ont été délivrées lors de la saison 2022-2023, ce qui m’amène à saluer les clubs qui 

ont permis cette évolution saison après saison, accueillant les joueurs et assurant un encadrement de tous les 

licenciés parisiens, des écoles de foot aux vétérans. Je ne vais pas m’attarder sur le palmarès des 

championnats et des coupes de la saison 2022-2023 et pas plus sur tous les travaux de nos commissions et de 

ses commissaires, vous en trouverez le détail sur le Rapport d’Activité que vous avez reçu dans la boîte 

officielle de votre association. Ce Rapport d’Activité est le reflet de notre saison. 

Mais notre mission est loin d’être achevée, n’en déplaise à certains il y a quelques axes de travail à améliorer 
avec votre concours et celui des techniciens du District :  
 

-Encore et toujours œuvrer au développement et la structuration des clubs au quotidien par la formation des 
éducateurs et par la sensibilisation des dirigeants et de tous les acteurs au sein du club 
 

-Développer et animer la pratique du football notamment en permettant l’éclosion de nouveaux talents 
nécessaire au football 
 

-Permettre le développement de nouvelles pratiques : Foot Loisir, Foot à 5, Foot en marchant, Cécifoot, 
FutNet ; afin de garantir un accès plus facile à la discipline en élargissant les publics concernés. 
 

-Poursuivre la féminisation et l’intégration de femmes dans vos clubs en leur permettant de prendre des 
responsabilités, développer des formations éducatrices et encourager l’arbitrage féminin 
 

-Améliorer la communication dans tous les clubs (affiches, réseaux sociaux, audiovisuel, flyers, etc.) 
 

En tant que président des deux commissions d’appel de notre District, un sujet me tient à cœur et je dois vous 
confesser mon questionnement vis-à-vis de l’avenir de notre passe-temps favori :  
Où sont passés le respect, la bonne ambiance et le fair-play qui régnaient autrefois au bord d’un terrain de 
football, ce qui suffisait parfois à quelques uns d’oublier les difficultés de la vie.  
Cette saison aura été marquée par beaucoup trop d’incivilités et de violences qui desservent et déshonorent 
notre sport, pourquoi y voit-on de la méchanceté, de l’agressivité et de la haine. Je suis conscient, et je ne 
peux négliger les enjeux qui existent, mais ils ne doivent pas prendre une place prépondérante au profit des 
valeurs telles que le respect et la convivialité que doivent apporter notre sport à chaque week-end. Je ne vais 
pas me lancer dans la philosophie pour expliquer le pourquoi du comment, mais aujourd’hui par une 
aggravation des sanctions prévues au code disciplinaire, la Fédération Française de Football a pris des 
mesures pour éradiquer ce fléau qui se manifeste avant, pendant et après-match par divers comportements. 
A croire que le football est devenu un exécutoire permanent permettant d’enfreindre les règles élémentaires 
d’une vie en communauté. 



Je vous signale que le District de Paris va organiser un tournoi international à l’Ascension 2024 avec 3 équipes 

sélections de Capitales. Le projet se met en place. 

Enfin, je remercie nos salariés : Marc, Hamid, Christopher, Ines, Euloge, Manon, Patricio et tous les autres y 

compris nos Services Civiques ou personnel à temps partiel, surtout Xavier qui a beaucoup travaillé au niveau 

des vidéos, et pour l’aide que ces personnes apportent aux clubs lorsqu’elles viennent au District. Je profite 

également de cette circonstance pour adresser à tous nos partenaires nos remerciements les plus vifs et 

chaleureux. Je terminerais comme le président en vous souhaitant à tous une bonne saison 2023-2024. » 

M. Philippe SURMON :  « Nous allons donc passer au vote, à l’approbation du Rapport d’Activité, le vote est 

ouvert.»  

Vote pour l’approbation du rapport moral et d’activité saison 2022/2023 : 

 Nombre de suffrages exprimés : 1113 voix 

o Pour     :    977 voix (87,78%) 

o Contre :       136 voix (12,22%)  

 

Le rapport moral et d’activité 2022/2023 du District de Paris est adopté. 

 

M. Philippe SURMON donne la parole à M. Francis MARTIN, Trésorier Général. 

 

Présentation du rapport financier et affectation du résultat au 30 juin 2022 : 

 

Rapporteur : M. Francis MARTIN, Trésorier Général : 

 

« Merci Philippe, le rapport financier sur les comptes de la saison 2022-2023 de l’association District Parisien 

de Football. Nous vous rappelons que l’exercice comptable est établi du 1er juillet 2022 au 30 juin 2023, qui 

correspond à l’année footballistique. Cet exercice comptable a été validé par le Comité Directeur du 5 octobre 

2023.  

Nous pouvons dire que l’association se porte bien sur le plan financier, bien qu’ayant peu de vécu puisque 

c’est notre 3e exercice. Le total des produits d’exploitation est de 781 131 euros dont 378 505 euros de 

subventions et 402 626 euros de recettes propres, en augmentation de 89 582 euros par rapport à la saison 

précédente.  

Les charges d’exploitation représentent un total de 679 703 euros contre 535 830 euros la saison précédente, 

soit une augmentation de 143 873 euros. Cette augmentation dont notamment un poste de salaire de 26 999 

euros suite à l’embauche d’un salarié supplémentaire et de la revalorisation du salaire des autres salariés. En 

conséquence, des charges sociales pour 11 346 euros.  

Les charges les plus importantes vous le savez concernent bien sûr les loyers et la masse salariale. Pour les 

loyers, cela revient au District à peu près à 152 000 euros, et 258 000 euros pour la masse salariale.  

Je fais simplement une petite parenthèse pour que vous le sachiez, c’est notre 3e exercice et on réfléchit de 

plus en plus à faire un investissement, pour éviter de payer ces charges qui sont importantes chaque année. 

Le résultat d’exploitation est donc en excédant de 101 428 euros contre 64 247 euros pour la saison 

précédente, corrigé des résultats exceptionnels positif, de 85 794 euros contre 33 600 euros la saison dernière, 

ce qui donne un résultat en excédent de 187 222 euros pour ce bilan 2022-2023. Les comptes de bilan 

n’appellent pas d’observation particulière.  



Le Comité Directeur du District propose à l’Assemblée Générale d’affecter ce résultat bénéficiaire de 187 222 

euros au compte de l’exercice 2023-2024. Cette affectation portera les fonds propres du District à 285 069 

euros.  

Voila ce que je peux dire sur le rapport financier de la saison 2022-2023. Monsieur le Commissaire aux 

Comptes, Monsieur Angel Pinar, est-ce que vous avez 2, 3 choses à dire ? » 

M. Angel PINAR, prend la parole : 

« Bonjour à tous, la première chose que je vais rajouter c’est que l’année prochaine vous nous faites la 

promesse de au moins glisser un petit tableau avec tous ces chiffres parce que la cette avalanche de données 

c’est hyper indigeste, voila un petit point d’amélioration de présentation.  

Donc oui, c’est le 3e exercice, un bon exercice aussi, qu’il y ait une conjonction de fait de démarrage, une 

volumétrie de masse salariale qui est favorable etc., je vous l’avais dit l’année dernière je vous le redis cette 

année, ça ne va pas durer comme ça pendant 10 ans, mais tant mieux, pour l’instant les comptes sont dans 

cet état là.  

Donc bien entendu je les ai regardés, j’ai effectué ma mission comme les deux années passées, si j’ai eu des 

observations, s’il y a eu des discussions, des décisions de gestion à prendre dans ces comptes, elles ont été 

prises en accord avec les observations  que j’ai pu faire.  

Cela veut dire qu’aujourd’hui je certifie ces comptes réguliers, sincères, je n’ai pas d’observation, pas de 

réserve, ils donnent une image fidèle du District à la date de clôture. Voila pour mon rapport sur les comptes 

au 30 juin 2023. » 

M. Philippe SURMON : « Nous allons passer au vote, le vote est ouvert. » 

Vote pour l’approbation du rapport financier au 30 juin 2023 : 

- Nombre de suffrages exprimés : 1124 voix 

o Pour     :      1018 voix (90,57%) 

o Contre :           106 voix (9,43%)  

 

Le rapport Financier au 30 juin 2023 du District de Paris est adopté, quitus est donc donné au Président et 

au Trésorier Général. 

 

Présentation du budget prévisionnel 2022/2023 : 

 

Rapporteur : M. Francis MARTIN  (Trésorier Général) 

 

« Concernant le budget prévisionnel de la saison 2023-2024, ce budget est d’exactement 719 000 et le résultat 
est équilibré.  
 
Les charges sont en légère augmentation à 265 000 euros, le loyer à 155 000 euros, les réceptions 40 000 
euros (toutes les réceptions faites au District ou ailleurs), pour le Tournoi des Capitales on a budgété 60 000 
euros : on en a un à la fin du mois, on reçoit une équipe étrangère et il y aura des équipes parisiennes pour un 
tournoi féminin, ici on a budgété environ 15 000 euros. Et 45 000 euros pour le Tournoi des Capitales dont je 
pense Manon vous parlera niveau technique car c’est la première fois que le District va faire le Tournoi des 
Capitales avec 3 capitales étrangères que l’on va recevoir le week-end de l’Ascension, soit les 4 jours à mi-
mai. Au niveau des recettes on est à l’équilibre à 719 000 euros et des dépenses, on n’a pas budgété certaines 
sociétés qui sont intéressées par le Tournoi de Capitales, donc on espère bien dépenser sans doute moins et 
avoir des recettes supplémentaires. » 

 

Question d’un club : «  A quoi correspondent les recettes administratives ? Le chiffre paraît énorme. »  



M. Philippe SURMON : « Ce sont les amendes, les engagements. C’est à la fois énorme, et pas tant que ça, 

par exemple lorsque les clubs rattachés au 93 ont quitté le District du 93, on a eu rendez-vous avec le président 

de l’époque et les clubs devaient payer 50 000 euros, c’est-à-dire que le 93 encaissait 50 000 euros. Pour nous, 

il y a 80 000 euros d’amende pour les trois Districts réunis, c’est pas énorme, si vous multipliez par 3 ce qu’il y 

avait dans le 93 ça ferait 150 000 euros, nous on est à 80 000. On a de la chance que pour l’instant le Comité 

Directeur n’a pas décidé d’appliquer toutes les amendes, surtout dans le Foot d’Animation, parce que des fois 

il faut vraiment chercher les résultats, il faut ceci il faut cela, ça ne marche pas, il y a toujours quelque chose 

qui bloque, et Manon passe pratiquement toute sa semaine à essayer de récupérer les feuilles de match etc. 

Donc si on était vraiment très sévères je pense que ce chiffre de 80 000 euros augmenterait ostensiblement. » 

M. Francis MARTIN : « Ce qui est le cas par exemple dans le District du 92 qui est à plus de 120 000 euros. Ca 

rentre dans les recettes du District mais ça prouve que ce n’est pas une solution et il faut que les clubs fassent 

un peu attention. » 

Vote pour l’approbation du Budget prévisionnel 2023/2024 :  

- Nombre de suffrages exprimés : 1132 voix 

o Pour     :       928 voix (81,98%) 

o Contre :         204 voix (18,02%)  

 

Le Budget prévisionnel du District 2023/2024 de Paris est adopté. 

 

M. Philippe SURMON reprend la parole : « On va maintenant passer à la technique avec Manon Delval qui 
est notre CTD DAP et Patricio D’AMICO qui est notre nouveau CTD PPF, on leur donne la parole. » 

 

M. Patricio D’AMICO, CTD PPF qui a été nommé par la LPIFF en septembre en remplacement de M. 

Anthony FOURNIER s’est présenté devant les clubs.   

 

Puis un point sur la technique a été fait par Mme Manon DELVAL-CALEGARI et M. Euloge AHODIKPE. 

Mme Manon DELVAL est revenue sur les différents critériums, challenges, sur les labels, le PEF 

tandis que M. Euloge AHODIKPE a abordé le sujet des formations d’éducateurs et le football loisir. 

 

Intervention de M. Michaël AKPOLI, Président de la CDA : 

 

« Bonjour à tout le monde, je suis Mickael Akpoli, arbitre de football depuis bientôt 13 ans. Je suis 
très heureux de présider la CDA pour essayer de restructurer au mieux pour que les arbitres puissent 
bien gérer leur match. Je vais en profiter d’être là pour passer quelques messages : déjà par rapport 
aux désignations on a eu quelques soucis depuis le début de saison parce que l’outil ne fonctionne 
quasiment pas.  
 
On a eu des matchs où plusieurs arbitres centraux étaient désignés. J’ai dit aux arbitres de remonter 
ce type de bug pour qu’on les corrige rapidement. Si jamais éventuellement on n’arrive pas à 
résoudre ces problèmes, ne payez pas, et si vous voyez des désignations un peu hasardeuses de ce 
style envoyez nous un message. 
 
Aussi j’aimerais demander aux clubs et aux présidents qui sont là de faire les licences de vos arbitres 
tôt, en juin/ juillet, pour qu’ils envoient les dossiers médicaux afin d’avoir un taux de renouvellement 
assez important en début de saison pour que l’on puisse couvrir tous les matchs. Faites le nécessaire 
de votre côté dès la fin de saison, au mois de juin/ juillet remplissez cette tâche qui est de faire le 
renouvellement des licences de vos arbitres.  
 
 



Je tiens à remercier le District qui nous a permis d’avoir un nouveau stade à Polygone qui comme l’a 

dit Philippe n’est pas le Parc des Princes. Mais maintenant qu’il y un représentant de la mairie qui 

est présent je vais demander à ce « qu’on se rapproche du Stade Charléty », et aussi que l’on puisse 

avoir sur le site à côté une salle de réunion assez conséquente car on a entre 150 et 200 arbitres. 

Lorsque l’ont fait des formations la salle de réunion que l’on a aujourd’hui a une capacité de 10 à 15 

personnes, ce serait donc problématique que l’on fasse une partie théorique en salle au District et 

ensuite aller à Vincennes pour faire la partie pratique. Donc merci pour ce terrain mais une salle un 

peu plus grande nous permettrait de centraliser toutes nos activités de formation et de FIA 

directement sur le site. 

Merci aux présidents de commissions et aux salariés, notamment Christopher qui nous aide 

beaucoup au niveau des désignations et au niveau de l’arbitrage. On a fait une FIA les deux week-

ends passés, n’hésitez pas à nous envoyer des candidats à former et surtout des féminines car on 

prévoit de faire une FIA spéciale féminine. C’est un gros challenge mais on espère y arriver donc avoir 

10 / 15 féminines à former dans la séance ça me ferait très plaisir. On a beaucoup de matchs de 

féminines que l’on n’arrive pas à couvrir par des féminines donc on est obligés de mettre des arbitres 

masculins. Si on peut mettre des féminines sur des matchs féminins et petit à petit les ramener sur 

des matchs masculins ça me ferait également plaisir. Donc envoyez nous des candidates pour que 

l’on puisse les former à l’arbitrage, certains clubs le font déjà mais continuez. Le week-end du 13-14 

et 20-21 sont des week-ends retenus pour faire une FIA spéciale féminine.  

Vous avez parlé tout à l’heure des violences sur le terrain, ce qui me tient beaucoup à cœur. Les 

dysfonctionnements que l’on a eus l’année dernière sont à 90% liés à cela. On fait en sorte d’avoir 

moins d’incivilités sur les terrains, j’ai fait un match ce week-end où le problème ne venait pas du 

terrain mais plus des supporters dans les gradins et c’est très compliqué à gérer. Quelque part, c’est 

la responsabilité des clubs, c’est la responsabilité du président du club, des éducateurs, qui sont 

parfois au courant que ces personnes peuvent rapporter un trouble au bon déroulement du match 

mais ne font presque rien pour qu’ils ne soient pas aux abords du terrain. Donc on va vous solliciter 

beaucoup cette année pour ça, aidez nous pour que les matchs se poursuivent bien et finissent et 

qu’on ait très peu de matchs à refaire car les JO ne nous le permettront pas. Si on peut donc essayer 

de finir tous nos matchs et que nos commissions aient moins de boulot derrière ce serait pas mal. 

Je vais en profiter car le président de l’UNAF ne peut pas être présent, si vous pouvez faire adhérer 

vos arbitres à l’UNAF qui est le syndicat des arbitres ce serait bien. Ca vous permettrait également 

d’avoir un suivi de la part de l’UNAF qui va prendre en charge toute cette partie de suivi et 

d’accompagnement en commission de discipline et en commission d’appel que ce soit au District ou 

à la Ligue. Et si éventuellement il y a des agressions physiques et des frais d’avocats à couvrir, l’UNAF 

sen chargera. C’est 40 euros par an jour les jeunes et 55 euros pour les seniors. Au niveau des 

équipements, l’UNAF fournit les équipements aux arbitres, 35% de réduction c’est pas mal. 

Voila ce que je voulais vous dire aujourd’hui, et encore merci beaucoup je suis très content d’être 

parmi vous et d’assister à votre AG. »  

M. Philippe SURMON : « Merci Mickael, je vous rappelle qu’il y a une mini-formation à l’arbitrage 

pour les 12-13 ans. Il y a une douzaine d’inscrits, il y a de la place si vous voulez on peut aller jusqu’à 

20. Donc si vous avez des jeunes qui veulent s’initier à l’arbitrage on les recevra avec plaisir. » 



M. Mickael AKPOLI : « Merci Philippe, oui on essaie de coupler cette année la journée de foot-

animation à la journée nationale de l’arbitrage, donc on va essayer de faire une journée-portes 

ouverte. On est ouvert ce jour-là à vous accueillir pour vous expliquer ce que fait vraiment la 

commission départementale de l’arbitrage, ce à quoi on sert et ce que l’on peut faire pour améliorer. 

Donc si vous avez des suggestions ou des demandes, on est ouvert à répondre à toutes ces questions 

là. Ce sera le vendredi 27 de 9h à 15h. J’en profite pour remercier tous les présidents de clubs que je 

sollicite pour nous aider à avoir des terrains, pour des tests physiques. Et je suis content car on a pu 

avoir Carpentier pour une partie des tests physiques ainsi que le gymnase de la Goutte d’Or. Merci 

beaucoup à ces présidents et on va continuer à vous solliciter pour ces stages afin de bénéficier des 

meilleures installations et permettre à nos arbitres d’être dans les meilleures conditions. » 

Question d’un club : « J’ai une petite question concernant la formation de l’arbitrage féminin, je 

trouve que c’est très bien de former des féminines mais je ne comprends pas cette volonté d’avoir 

un arbitre masculin pour une équipe masculine et une arbitre féminine pour une équipe féminine,  

on a pu le voir avec Stéphanie Frappart au contraire c’est plutôt bien d’encourager les féminines à 

arbitrer les masculins et inversement. Et je pense que cette position peut décourager certaines 

arbitres si on les enferme dans une case. »  

M. Philippe SURMON : « Vous avez tout à fait raison mais c’est pas du tout ce que l’on recherche, 

sincèrement. » 

M. Mickael AKPOLI : « Aujourd’hui on a 2 arbitres féminines qui ont renouvelé leurs licences, et on a 

plus de 2 matchs de féminines par week-end. En priorité j’aimerais confier des matchs féminins à des 

arbitres féminines. On a une arbitre féminine qui le week-end dernier a fait un match de Seniors 

Masculin.  J’étais avec Stéphanie Frappart hier et on est conscient de ça, mais il faut que les 

féminines, dont l’accueil est compliqué pour les clubs car il faut prévoir un vestiaire à part, puissent 

faire des matchs féminins comme des matchs masculins pour rehausser la formation au niveau de 

toutes les catégories, et avoir un arbitrage assez homogène. » 

M. Philippe SURMON : « Le but des mini-formations d’arbitre de foot réduit est dans l’intérêt des 

clubs. Je pense qu’il est très intéressant de commencer jeune de manière à s’ouvrir tôt à l’arbitrage. 

Je voudrais également ajouter que vos Services Civiques vont être invités vendredi à une Initiation à 

l’arbitrage. Repassez le message dans vos clubs, ce serait bien que vous convoquiez tous vos 

volontaires au service civique pour les envoyer afin que l’on explique un peu ce qu’est l’arbitrage. Ca 

fait parti de ce qu’ils ont à apprendre. » 

Question d’un club : « Est-ce possible d’avoir des visuels / flyers pour faire passer le message pour la 

formation des arbitres car c’est compliqué sans ? »  

M. Mickael AKPOLI : « On a fait l’année dernière comme cette année le guide de l’arbitrage que l’on 

a retransformé en Lois de jeu, c’est un document qui regroupe toutes les lois et qui est assez 

synthétique. On va en redistribuer cette année pour ceux qui seront présents, et donc n’hésitez pas. 

N’hésitez pas lorsque vous avez des interrogations de ce type, on a peut-être des modules ou des 

vidéos  qu’on pourra mettre à votre disposition pour les montrer à vos éducateurs et à vos joueurs. 

Pour finir la dessus, on est prêt à faire comme la technique c'est-à-dire venir vous voir lors de vos 

entraînements, en partenariat avec l’UNAF. Des arbitres viendront pour passer des messages sur les 

lois du jeu pour que vous puissiez avoir ces billes-là. 



Je trouve que c’est essentiel de prendre 10 / 15 minutes lors de vos entraînements pour sensibiliser 

sur l’arbitrage, ce que l’on doit et ne doit pas faire. Il faut qu’ils commencent par les matchs de jeunes 

pour qu’ils prennent de l’expérience pour ensuite progresser.  

Je vais demander à Christopher de venir à l’estrade afin qu’il se présente. » 

M. Christopher HEDER : « Bonjour à tous, je suis le référent de l’arbitrage au niveau du District et je 

suis en adéquation avec la nouvelle équipe de la CDA représentée par Monsieur Akpoli. Si vous avez 

des questions n’hésitez pas, par exemple sur la délivrance des licences et l’envoi des dossiers 

médicaux. Sachez que on essaie d’être le plus rigoureux possible, notamment sur le dossier médical 

parce que c’est vraiment quelque chose de fondamental. On ne blague pas avec tout ce qui est 

médical. Il faut que chacun de son côté, que ce soit l’arbitre ou le club, soit le plus complet par rapport 

à ça. On est là pour vous aider, donc la moindre question n’hésitez pas, pour le blocage au niveau 

des licences. » 

M. Mickael AKPOLI : « Par rapport aux dossiers médicaux, on vous a beaucoup embêté par rapport 

à ça mais lors des deux derniers week-ends on a eu 2 cas de blessure assez grave, un joueur U14 qui 

a perdu connaissance. . On essaie au mieux d’éviter ça. On a des arbitres qui ont beau  avoir eu leurs 

dossiers médicaux validés, ils ont par la suite eu des problèmes, on a donc demandé à des médecins 

de faire des dossiers complémentaires. Ne le prenez pas mal, il y a des arbitres qui ont un dossier 

valide d’il y a 3 ou 4 ans mais nous on demande à le refaire car ce dernier n’a pas été bien archivé et 

n’est pas arrivé à notre niveau. Aidez-nous pour qu’on puisse avoir les dossiers carrés et pour que les 

arbitres puissent être bien suivis tout au long de la saison et d’une saison à l’autre. »  

M. Philippe SURMON reprend la parole, et présente les deux candidats pour l’élection au Comité 

Directeur. 

Présentation des candidats des deux postes vacants au Comité Directeur : 

- Vote pour M. Gilles POSTERNAK pour la période 2021-2024 : 

- Nombre de suffrages exprimés : 1127 voix 

o   Pour :    999 voix (soit 88,64%) 

o   Contre :     128 voix (soit 11,36%) 

 

- Vote pour M. Rodolphe LOPES DE SOUSA pour la période 2021-2024 :  

 

- Nombre de suffrages exprimés : 1131 voix 

o   Pour :    940 voix (soit 83,11%) 

o   Contre :     191 voix (soit 16,89%) 

 

 

Félicitations adressées aux nouveaux élus.  

 

M. Philippe SURMON, Président du District Parisien donne la parole à M. Karim ZIADY. 

 

 

 

 



Intervention de Monsieur Karim ZIADY, conseiller chargé  des sports de proximité auprès de M. Pierre 

RABADAN, Maire adjoint chargé des Sports de la Ville de Paris et des Jeux Olympiques et Paralympiques : 

 

« Bonjour à tous. Déjà merci beaucoup à la Fédération Française de Football pour l’accueil ici, c’est 

toujours sympa. Désolé pour le retard. Je voulais vraiment remercier le District pour les efforts qui 

sont faits depuis le début de sa mise en place et de sa création, mais aussi depuis un an car du côté 

de la Direction Jeunesse des Sports de la ville de Paris on travaille vraiment bien avec le District. C’est 

le District qui nous a aidé  à organiser bénévolement une bonne partie de la Fête des Sports de la 

Ville de Paris ainsi que la Fête de la DJS de Paris. C’était tout de même assez précieux d’avoir le 

District pour organiser des matchs de football, avec des arbitres officiels. Cela a été un succès, nous 

côté administration, ça a fait beaucoup plaisir aux gens qui avaient envie d’organiser des matchs de 

foot et ça s’est fait grâce au District donc merci beaucoup pour ça. Un grand merci aussi pour le 

développement du football féminin, on peut toujours faire mieux mais les chiffes sont quand même 

assez bons. Si on prend le total des licenciés on est à un peu plus de 10%, il y a pas mal d’efforts faits 

par les clubs donc je tenais à les remercier. Les féliciter également pour les efforts qui sont faits pour 

le para sport, il y a de plus en plus de clubs qui participent à des dispositifs pour les personnes en 

situation de handicap, c’est à saluer aussi car tous les sports ne le font pas. Quand ça va dans le bon 

sens il faut le dire aussi. Sur le Sport Santé aussi, sur la prévention des violences sexuelles et sexistes 

aussi, je ne sais pas si Colosse aux Pieds d’Argiles a déjà parlé. Il y a beaucoup de clubs à Paris qui se 

sont saisis du sujet, pas tous mais quand même une bonne partie. C’est positif car en France on est 

tout de même très en retard sur ce sujet, il faut qu’il y ait une formation. Vous savez qu’aux Etats-

Unis ou chez nos voisins européens, si les clubs n’ont pas de formation de prévention ils ne peuvent 

même pas prétendre à avoir des subventions publiques. Peut-être qu’un jour ce sera une obligation 

donc je pense qu’aujourd’hui c’est important que les clubs s’en saisissent. Il y a un travail qui est fait 

également avec Colosse aux Pieds d’Argiles et le District. Je remercie aussi les clubs qui se sont saisis 

des questions éco-responsables, le sport zéro déchets, le sport sans plastique, c’est également un 

des engagements qu’a pris Paris qui organise les prochains jeux Olympiques et Paralympiques. On a 

des efforts à faire là-dessus mais je trouve qu’il y a beaucoup de clubs qui se saisissent de ça, réduire 

la quantité de plastique sur une année, utiliser des gourdes, avoir en tout cas des gestes plus éco-

responsables. Sur la subvention, j’en avait parlé au dîner mais c’est quand même la plus grosse 

augmentation de subvention sportive à Paris, je tiens quand même à le dire, c’est quand même une 

augmentation de 15 000 euros. Est-ce qu’elle augmentera encore de 15 000 euros l’année prochaine 

je ne sais pas mais ce qui est sûr c’est qu’il n’y aura pas de baisse. Ce serait quand même fou et 

indécent de baisser le sport l’année où on accueille les jeux Olympiques et Paralympiques à Paris. En 

tout cas, s’il y a besoin de soutenir, moi je ferais tout ce qui est en mon pouvoir pour soutenir le 

District. Je vois dans le budget prévisionnel qu’il y a 155 000 euros de loyer et de charge. C’est énorme 

et si il y a aussi possibilité d’aider, car il y a avait déjà eu une intervention du maire du 13e 

arrondissement que l’on remercie et qui s’est beaucoup battu auprès du bailleur pour que le loyer 

soit le plus faible possible. Cela reste quand même une somme excessivement élevée. Si dans le futur, 

le District doit ou a envie de déménager je serais là aussi pour aider car je pense que l’on pourrait 

trouver des locaux d’une taille équivalente mais pour moins cher par exemple dans le nord de Paris.  

 

Mais à voir, en tout cas si vous souhaitez engager ce projet je serais là pour vous accompagner. Vous 

me direz où et comment on construit.  

 



J’entends aussi ce qui a été dit sur la question de l’arbitrage, vous êtes au courant, il y a beaucoup 

de problèmes lors des matchs, pas que sur le terrain mais également en dehors des stades. Je 

remercie vraiment tous les présidentes et présidents de clubs de nous prévenir en amont et de 

prévenir les mairies des arrondissements quand vous estimez qu’il va y avoir des rencontres à risques. 

Cela nous aide beaucoup vis-à-vis de la police, et je trouve qu’ici il y a un vrai travail fait par le District 

donc il faut le dire, c’est pas forcément le cas dans d’autres sports. C’est vrai qu’il y a pas mal 

d’incivilités même si je trouve que vous avez été assez stricts lors des commissions qui ont pu être 

tenues. Effectivement on ne fait pas de cadeau quand il y a des comportements inacceptables.  

Ensuite je vais passer sur les petits sujets, sur les choses qui pourraient être améliorées. Je prends les 

choses dans le désordre. Sur la prévention des violences sexuelles et sexistes, où il y a un travail 

énorme qui est fait de la part des clubs et du District. Mais encore une fois comme je vous l’ai déjà 

dit on a un retard là-dessus en France. Quand vous avez un problème dans votre club, cela vous 

tombe sur la tête j’imagine la réaction que vous pouvez avoir quand vous entendez certaines choses. 

Quand il y a un problème avec un enfant ou un adulte qui signale quelque chose, vous ne devez 

absolument pas juste gérer le problème en interne et conserver volontairement ou indirectement 

une forme d’omerta, s’il y a une catastrophe dans votre club, comme dans n’importe quel sport, il 

faut le signaler à tous les étages. Il faut le signaler au District, à toutes les autorités du football, à la 

mairie de votre arrondissement, la Mairie de Paris. Si il y a quelque chose de grave dans votre club, 

un cas d’agression, un cas d’harcèlement, je ne vais pas vous faire tous les exemples car vous 

connaissez mais c’est important de le dire et de le signaler. Faut qu’on arrête dans le football ou 

dans tous les autres sports de fonctionner à l’ancienne où on essaie de régler ça tranquillement entre 

nous. Et moi finalement je découvre les trucs 6 mois plus tard parce que j’ai le Parisien qui m’appelle 

et qui me dit il y a ça dans tel club, et bien je ne le savais pas, je le découvre et ça pour le coup ce 

n’est plus entendable que ce soit dans le foot ou dans n’importe quel autre sport. Il faut que la parole 

se libère, on n’est pas la justice, ni vous ni moi, mais c’est important qu’on puisse à tous les niveaux 

le signaler. Dans n’importe quel autre sport ça fonctionne comme ça, et il n’y a pas que le football 

où il y a des problèmes. Mais quand il y a une problématique dans un club de basket, de handball, 

de natation etc. tout de suite le club signale à tous les niveaux : comité, département, ligue, les 

institutions les élus locaux. C’est très important que l’on ait l’information. Je compte sur vous la 

dessus, moi vous pourrez toujours me contacter. C’est pas normal que j’apprenne des trucs par la 

presse parce que après finalement je suis accusé de. J’en avais parlé la dernière fois avec le journal 

l’Equipe, c’est comme si moi j’étais accusé d’avoir quelque chose alors que je découvre les affaires. 

Le football doit être exemplaire là-dessus et ça a été rappelé par monsieur Diallo encore tout 

récemment. 
 

Sur la fusion des clubs, je remercie le District et je remercie les clubs car grâce à vous on peut stopper 

la création de nouveaux clubs puisque tous les jours à Paris il y a quelqu’un qui veut créer un club de 

foot, soit de foot à 11 soit de futsal. Tout ça n’est pas possible, et ça a été dit juste avant et ça a été 

rappelée l’année dernière, il n’y a pas assez de terrains et pas assez de créneaux. Il faut faire avec ce 

qu’on a, on a des bons clubs qui travaillent bien dans tous les arrondissements, On se retrouve dans 

une situation où dans certains arrondissements il y a trop de clubs et pas assez de terrains, et il y a 

des clubs qui viennent voir la mairie de Paris ou de leur arrondissement et qui nous disent : j’ai fait 

adhérer 100 personnes en plus, donnez moi plus de créneaux et plus de terrains.  

 



Je n’ai pas de solution magique, si dans certains arrondissements il y a des clubs qui ont envie de 

fusionner et de se mettre d’accord, nous on s’est engagé à appuyer ça en terme de créneaux et 

également valoriser cela financièrement. On a dans certains arrondissements de Paris des vrais 

viviers, on a la possibilité d’avoir des clubs incroyables avec de superbes résultats sportifs. Si on a 10 

clubs de foot pour 3 ou 4 terrains ce n’est pas possible, ou alors dans d’autres arrondissements 4 ou 

5 clubs pour un seul terrain avec les 5 clubs qui demandent en permanence un créneau, je n’ai pas 

demandé de solution magique à cela. Mais encore une fois et ça c’est le droit, une collectivité n’a 

pas à s’immiscer dans la vie d’un club, donc je ne veux vous forcer en rien, je veux juste vous inciter 

à, après si les présidents de clubs n’arrivent pas à s’entendre et bien c’est comme ça. Je pense que 

c’est tout de même important de le dire car en plus ça permettrait d’avoir des clubs avec de biens 

meilleurs résultats sportifs dans certains endroits.  

 

Sur le bois de Vincennes, on a vu que c’était compliqué, moi je me suis pris aussi un stop par la 

préfecture de police sur les histoires de stationnement à proximité du terrain. J’ai cru comprendre 

qu’il y avait un parking à 200 mètres mais bon. En tout cas je n’ai pas encore l’autorisation pour le 

District de stationner à cet endroit donc je continue de discuter mais j’ai l’impression que c’est assez 

compliqué du côté de la préfecture de police et aussi de la part des cyclistes qui utilisent une partie 

pas loin pour s’entraîner.  

 

Je voulais aussi vous parler du sujet de Bobigny, tout le monde se parle dans le foot, donc peut-être 

que vous le savez, peut-être que vous ne le savez pas mais en tout cas il y a eu de grosses tensions 

avec nos amis les clubs du 93. Pour vous dire les choses concrètement je me suis pris un énorme coup 

de pression arrivé de nulle part de plusieurs clubs de Seine Saint-Denis, notamment 2 clubs de 

Bobigny et l’Olympique de Pantin. Ils ont d’abord menacé des agents, c’est pour cela qu’au départ 

je ne voulais pas discuter avec eux parce que ce n’est pas comme ça qu’on fonctionne. Finalement 

quand ils ont envoyé un message plus respectueux et plus poli on s’est rencontré et ils m’ont expliqué 

que les terrains de Bobigny, qui comme vous le savez sont gérés par la ville de Paris puisque le 93 a 

récupéré Marville, sont peu ou très mal utilisés. C’est donc devenu un sujet car j’ai mobilisé les agents 

du site qui avaient un peu peur de me donner les chiffres. En fait, la vérité est un peu entre les deux 

parce que les terrains de Bobigny le week-end sont occupés, vous y avez tous été car il y a des matchs 

officiels qui sont organisés là-bas. Mais la semaine j’imagine que c’est compliqué et loin pour les 

clubs, c’est compliqué de s’organiser pour certains entraînements et certaines catégories. Donc la 

semaine, i y a des créneaux à Bobigny, et il faut se dire les choses, ils sont utilisés mais ils sont mal 

utilisés. C’est-à-dire qu’on ne peut pas avoir de terrains entre 17h et 22h où seulement il y a entre 15 

et 20 personnes dessus, ça ce n’est pas entendable. Si ce sont 15 personnes d’un club du 18e, 19e, 

20e, je ne vise personne mais en l’occurrence c’est souvent ces trois arrondissements là qui occupent 

à Bobigny ; 15 personnes c’est un demi-terrain. Je ne peux pas me retrouver avec des clubs qui 

viennent me voir pour me réclamer des terrains, et ça peut être des clubs du District. On a des 

créneaux aujourd’hui à Bobigny qui sont mal utilisés, il faut qu’on puisse un peu se parler pour voir 

comment on les utilise au mieux parce qu’il y a un vrai positionnement de nos voisins du 93 pour dire 

que la Ville de Paris utilise mal ses terrains donc nous on va les récupérer. D’ailleurs, ils font quelque 

chose qui est illégale, pour l’instant je suis juste dans le dialogue mais après je vais être moins sympa, 

toutes les semaines il y a notamment l’Olympique de Pantin qui squatte un terrain de Bobigny, qui 

n’a pas d’autorisation et qui utilise un terrain pour s’entraîner parce qu’ils ont perdu un terrain de 

foot à Pantin.  



En l’occurrence, le terrain qui est squatté par le club, est très mal utilisé alors qu’il est pour les clubs 

parisiens. J’entends encore une fois que c’est compliqué pour les clubs en terme d’organisation, de 

logistique, d’éducateurs d’aller à Bobigny mais il faut absolument que ces créneaux soient 

vachement bien utilisés. Je me suis rendu sur place, les clubs du 93 mentent c’est-à-dire que oui les 

créneaux sont utilisés mais ils ne sont pas bien utilisés, on a besoin de les optimiser au maximum. 

Vous allez à une Porte de Paris le soir il n’y a pas 10 ou 15 joueurs sur un terrain c’est pas vrai. Les 

terrains sont surchargés vous savez ça mieux que moi, vous avez pas assez de place pour gérer tout 

le monde, même des fois vous prenez des quarts de terrain pour faire des entraînements. Donc 

travaillons sur une meilleure utilisation de Bobigny d’autant que maintenant c’est un turnover, avant 

c’était une présidence du 93 et maintenant c’est une présidence parisienne, c’est moi qui vais 

présider pour les 3 prochaines années la gestion du Parc et donc c’est important que ce soit bien 

utilisé par nos clubs parisiens. 

 

Voilà ce que je voulais vous dire, si vous avez des questions n’hésitez pas ».  

 

M. Philippe SURMON : « Moi, j’ai une petite question qui va fâcher. L’année dernière tu nous a dit 

que vous feriez 2 ou 3 terrains gazonnés dans les bois par an, quid ? »  

 

M. Karim ZIADY : « Alors déjà il y en a deux sur les 3 qui sont en préparation sur Pershing. Pour vous 

donner toutes les informations, on s’était engagé d’ici la fin de la mandature pour refaire pas mal 

de terrains en gazonné à Pershing. Le problème, c’est que des personnes ne veulent pas forcément 

qu’il y ait des terrains de foot là-bas. Le problème aussi, c’est que là ce n’est pas la maire du 12e mais 

c’est le plan local d’urbanisme et les réglementations sur les bois qui nous interdisent de prendre 

cette zone et de construire des synthétiques. Parce que idéalement l’idée aurait été d’avoir 6/ 7 

terrains, j’exagère un petit peu mais construire plusieurs terrains synthétiques à cet endroit, ça nous 

aurait sauvé la mise. Vous avez vu aussi que la réglementation européenne a changé, c’est-à-dire 

que si vous avez commencé à construire un terrain synthétique vous avez le droit de le terminer, vous 

avez le droit d’entretenir un terrain synthétique mais par contre un terrain synthétique avec les billes  

maintenant ce n’est plus possible, il faut faire avec du liège, de l’olive, de l’hybride et c’est beaucoup 

plus cher. Il n’y a pas de subvention spécifique, on passe d’un terrain qui va coûter 700 ou 800 000 

euros à un terrain que j’arrivais à payer 450 000 euros HT donc ça fait des grosses différences de 

prix. Sur Pershing, finalement on a validé qu’on allait faire des terrains en gazonné au Bois de 

Vincennes, maintenant c’est aussi d’autres sports moins importants que le foot comme le baseball 

ou le rugby qui veulent caler leur terrain dans le bois de Vincennes donc il faut trouver un équilibre. 

L’idée c’est donc de développer des nouveaux terrains dans le bois de Vincennes. Maintenant il faut 

trouver comment on gère ces terrains et comment on les entretient parce qu’il y a déjà des clubs qui 

nous écrivent en disant, je sais que dans un an il y un terrain qui est prêt donc filez nous tous les 

créneaux ne vous inquiétez pas on va bien s’en occuper. Je pense qu’il faudra d‘abord une discussion 

au préalable avec le District pour savoir comment on les gère. Il y a aussi un autre sujet que le District 

a soulevé et pour l’instant je n’ai pas de réponse à ça, mais les agents ont du matériel des années 

70. Je ne sais pas si vous avez déjà vu comment ils entretiennent. L’idée c’est donc de financer l’achat 

de matériel, cette année et l’année prochaine, et après ça va être toute une question de comment 

on va entretenir les terrains, comment on forme les personnes qui entretiennent les terrains.  

 



C’est une discussion que j’ai aussi avec des agents, vous connaissez comme moi des agents très 

volontaires et très sympas mais aussi d’autres agents très réfractaires qui disent « non j’ai pas envie 

de faire ça, c’est pas mon boulot ». Donc on va avoir un vrai travail à faire en amont pour entretenir 

les terrains sinon ça va ressembler rapidement à un champ de patates, alors qu’on aura payé très 

cher pour faire des terrains gazonnés, même si ça coûte moins cher que le synthétique. » 

 

M. Philippe SURMON :  « Là, tu viens de parler de l’est de Paris avec le bois de Vincennes, mais dans 

la mesure où le projet que l’on soutenait à Puteaux n’a pas été retenu, qu’est ce qui va se passer, 

quand est-ce qu’ils feront les terrains et est-ce que on peut envisager d’en faire en gazonné dans la 

bagatelle ? »  

 

M. Karim ZIADY : « Je le précise pour tout le monde, moi j’ai reçu un mail d’interdiction de participer 

au jury parce qu’on m’a dit que si je participais il y allait avoir un conflit d’intérêt et on sous-entendait 

que j’allais soutenir le projet du District. Donc c’est effectivement un autre concurrent qui a gagné, 

ils se sont engagés à refaire les terrains en schiste en terrains synthétiques. Ils sont obligés de le faire 

mais pas forcément dans l’année qui vient. Les créneaux sont pour la Ville de Paris donc il y aura une 

discussion pour que ça serve aux clubs de l’ouest parisien. Je me suis aussi permis de dire à la mairie 

de Neuilly-sur-Seine que les créneaux sont pour des clubs parisiens parce qu’il y a déjà des clubs de 

Haute-Seine qui se sont positionnés dessus. Donc c’est important que l’on soit tous fermes là-dessus 

et que surtout on puisse gagner des créneaux supplémentaires.  Après pour la temporalité je ne peux 

rien vous dire parce qu’effectivement il y a un engagement contractuel à refaire les terrains mais 

voilà. Dans le discours en tout cas ils étaient assez volontaires, ils ont vu les terrains comme vous ils 

savent que ce n’est pas acceptable et qu’il y a des gros travaux de rénovation à faire, par contre est-

ce qu’ils vont le faire rapidement ça je ne sais pas.» 

 

M. Philippe SURMON : « Ca a été voté au Conseil de Paris ? »  

 

M. Karim ZIADY : « Non, ce n’est pas encore voté donc je ne sais même pas si tout le monde va voter 

ça, mais non il y a juste eu une discussion préalable politique. Pour que vous soyez au courant au 

dernier conseil départemental il y a eu un accrochage assez vif entre la Maire de Paris et la mairie 

du 16e arrondissement puisque la mairie du 16e arrondissement considère que c’est à elle de gérer 

les terrains de Puteaux et de décider de qui aura quoi comme créneau, et la maire de Paris a répondu,  

non c’est la Ville de Paris qui les gère. C’est de la tambouille mais c’est pour vous expliquer que la 

position du maire du 16e, c’est dire que ces terrains il faut qu’ils servent à des clubs du 16e et pas à 

d’autres clubs. Nous notre position c’est non, juridiquement c’est la Ville de Paris qui gère même si 

l’arrondissement a son avis à donner. Après ils n’ont pas vraiment de droit de véto mais 

personnellement je travaille bien avec la mairie du 16e. C’est juste qu’on ne peut pas juste dire que 

tous les terrains de Puteaux seront pour des clubs du 16e arrondissement, c’est compliqué en terme 

de planning et de gestion. Qu’ils aient plus de créneaux là-bas, ça je peux l’entendre mais je pense 

qu’il y a d’autres clubs qu’on pourrait peut-être pousser à Puteaux pour libérer de la place à Paris. 

D’ailleurs, je vous le dis au passage même si la FLA me déteste car j’ai quand même supprimé 

beaucoup de créneaux à la FLA pour donner des créneaux à des clubs du District.  

 

 



Mais je vous le dis, la position de la maire de Paris, de Pierre Rabadan et la mienne aussi c’est qu’on 

veut continuer à soutenir la FSGT, on n’a pas prévu dans les années à venir de dézinguer la FSGT et 

enlever leurs créneaux sur Paris pour tous les mettre dans les parcs interdépartementaux. Ils ont déjà 

pris pas mal de créneaux là-bas, je rappelle qu’à Créteil / Le Tremblay c’est 35 euros de l’heure, mais 

par contre on ne les supprimera pas définitivement de nos terrains. »  

 

M. Philippe SURMON : « Merci pour ton intervention, et puis pour ton soutien aussi, il faut le dire, 

on a un interlocuteur de choix à la Mairie de Paris en la personne de Karim. On va finir notre 

Assemblée Générale par l’intervention de l’association « Colosse aux Pieds d’Argile » les VSS sont 

très d’actualité.» 

 

M. Philippe SURMON appelle à l’estrade le représentant de l’association Colosse aux pieds d’Argile, 

 

Intervention de l’association « Colosse aux pieds d’Argile » : 
 

« Bonjour à toutes, Bonjour à tous, je m’appelle Gabriel, et je travaille pour l’association Colosse aux Pieds 

d’Argiles, vous la connaissez peut-être, merci en tout cas à Monsieur ZIADY d’en avoir parlé juste avant. C’est 

une association de protection de l’enfance qui a été créée en 2013 par un homme qui a été victime dans son 

enfance de ses 12 ans à ses 16 ans. Je reviendrais un petit peu sur l’histoire de ce monsieur qui s’appelle 

Sébastien. Ce qu’il faut savoir sur l’Association Colosse aux Pieds d’Argiles, c’est qu’on intervient énormément 

dans le monde du sport que ce soit pour de la prévention et aussi à travers de l’accompagnement de clubs 

dans des situations de crises. Elle a été reconnue d’utilité publique en 2020 et on lutte contre les violences 

sexuelles, le harcèlement et le bizutage. 

L’association a donc été créée donc par Sébastien qui est un ancien rugbyman de haut-niveau qui a été victime 

de viols et d’agressions sexuels de ses 12 ans à ses 16 ans par le mari de sa cousine, donc en milieu 

intrafamilial. Ce qu’il faut savoir, c’est qu’on intervient dans le monde du sport parce que c’est le milieu que 

connaît le mieux Sébastien. Ce qu’il faut savoir c’est que 80% des violences sexuelles sont dans le milieu 

intrafamilial, donc 8 violences sexuelles sur 10 et 81% des violences sexuelles débutent avant les 18 ans de la 

victime. Le monde du sport est effectivement touché par des agressions sexuelles, on a eu des affaires, mais 

intervenir sur la question des violences sexuelles c’est très souvent intervenir sur les violences intrafamiliales.  

Sébastien il a gardé le silence pendant 18 ans sur les violences sexuelles qu’il a subies, donc la première fois 

qu’il libérera la parole ce sera à ses 30 ans, et ça se fera un peu par hasard car 2 de ses meilleurs amis avaient 

eux aussi été victimes par la même personne à peu près au même moment.  

En 2009, ils décident donc tous les 3 de porter plainte et en 2013 au Tribunal des Assises, leur agresseur a été 

condamné à 10 ans de prison. Il fera seulement 4 ans et demi de prison après lesquels, il sortira avec un 

bracelet électronique et il ira travailler dans un camping. On voit donc le gros travail qu’il y a à faire par 

rapport à cela. 

En 2013, il décide de créer l’association car il y avait, et il y a peut-être encore aujourd’hui un manque criant 

de structure d’accompagnement des situations de violences sexuelles sur les enfants. L’objectif de 

l’association c’est donc vraiment de lutter contre tous les types de violences sexuelles sur tous les publics, y 

compris les plus jeunes. En 2015, on a la première fédération qui s’engage. En 2016, l’association se 

professionnalise, et il y a également une professionnalisation du combat. Tous les salariés sont des 

professionnels disponibles à temps plein pour pouvoir lutter, on ne fait jamais appel à des bénévoles.  



On vient de fêter nos 10 ans, l’association, elle est disponible dans toute la France et on a 37 salariés, ce qui 

montre que le sujet est de plus en plus pris en compte. Maintenant on intervient partout, dans tous les milieux 

de vie des enfants pour leur parler. Mais également pour parler aux encadrants, aux éducateurs sportifs, aux 

professeurs, l’objectif c’est de protéger les enfants, et pour ça il faut éduquer les encadrants. 

On a plusieurs types d’actions, la sensibilisation, pour informer et faire comprendre. Faire savoir à un 

éducateur ce qu’il peut faire et ne pas faire, je le rappelle à partir du moment où un adulte est au courant 

d’un délit qui a été commis sur un mineur, il est dans l’obligation d’en référer aux autorités compétentes, et 

si cette personne ne le fait pas, elle peut être poursuivie pour défaut d’informations. On se retrouve des fois 

avec des éducateurs qui ne le savent pas. 

On a également des formations de 7h une qui reviennent très largement sur comment accompagner des 

enfants qui sont victimes de violences sexuelles, comment faire pour agir au mieux. Une deuxième formation 

sur le recueil de la parole des enfants, c’est-à-dire comment est-ce qu’on fait pour organiser les temps où les 

enfants voudraient venir nous parler des violences sexuelles ou de violences en général, comment est-ce qu’on 

agit etc. 

La sensibilisation des jeunes, elle, peut durer 30 minutes au bord des terrains jusqu’à une heure et demi.  

L’objectif de l’association c’est vraiment de briser l’omerta, faire en sorte que le sujet ne soit plus un tabou. 

Pour pouvoir en parler au plus de monde possible, et une variété de public la plus large possible : les enfants, 

les éducateurs, les parents. 

On a 2 missions principales : la mission de prévention pour intervenir au sein des écoles, des clubs sportifs.. Et 

il y a également l’accompagnement et l’aide aux victimes, il y a 2 juristes et 2 psychologues pour vous 

accompagner. Un accompagnement du premier recueil jusqu’au bout, c’est-à-dire au procès. 

On a aussi un programme de résilience et des groupes de parole pour accompagner les victimes dans leur 

reconstruction suite aux agressions qu’elles ont subies.  

Quelques chiffres en 2022 : 1786 interventions au niveau national, 70 000 personnes qui ont pu entendre 

notre discours, autant de mineurs que de majeurs. 255 victimes accompagnées par notre psychologue. 270 

victimes accompagnées par la juriste. 150 signalements reçus dont 90 dans le milieu sportif. 

Pourquoi c’est important de lutter contre ces violences ? Les chiffres de ces violences en France font froid dans 

le dos, d’après les dernières estimations : 165 000 enfants sont victimes de violences sexuelles en France par 

an. Face à l’inceste qui est une association de victime de l’inceste estime qu’il y a un enfant sur dix qui est 

victime d’inceste en France. Les tous derniers chiffres du ministère de la protection de l’enfance estiment qu’il 

y a un viol, une agression sexuelle ou un inceste toutes les 3 minutes sur un enfant en France. 

On a énormément d’institutions qui nous soutiennent, notamment le ministère des sports qui finance des 

interventions. Beaucoup de fédérations, une quarantaine, et on est en train de mettre une convention en place 

avec la Fédération Française de Football.  

On a différents supports d’informations, notamment le guide des Colosses pour les enfants qui vient 

récapituler tout ce qu’on a dit aux enfants, avec des quiz. On a également le guide de l’encadrant avec des 

petits tips, des conseils pour que si jamais un jour, il y a un problème dans un club il pourra agir au mieux par 

rapport à la situation. On a aussi la charte des Colosses qui est un ensemble de préconisations pur avoir des 

conseils pour créer un cadre qui serait le plus sécurisant possible pour tout le monde.  

 



Si on intervient sur des très jeunes, c’est dans l’objectif que les jeunes sachent quelles sont leurs parties 

intimes, sachent ce que l’on a droit et ce l’on n’a pas le droit de faire avec eux, que ce soit un adulte ou que 

ce soient d’autres enfants aussi. 25 % des violences sexuelles sont commises pas quelqu’un qui a moins de 18 

ans sur quelqu’un de son âge, donc les violences sexuelles entre enfants c’est une réalité. Également 

apprendre aux enfants qu’ils ont des personnes et des adultes de confiance vers qui se tourner, si jamais ils 

ont un souci. On ne peut pas empêcher toutes les violences sexuelles, par contre ce sur quoi on peut vraiment 

agir c’est le délai de silence des enfants, pour que des enfants évitent de garder le silence pendant 18 ans 

comme Sébastien. 

N’hésitez pas si vous avez des questions je resterais un peu après l’assemblée pour y répondre. Merci de 

m’avoir écouté. » 

M. Philippe SURMON : « Merci pour cette intervention très intéressante, un sujet très intéressant et très 

d’actualité.  

L’Assemblée Générale est close, je vous invite maintenant au pot de l’amitié. Merci à tous. » 

Questions posées par les clubs:   

 

Aucune question n’a été adressée par les clubs. 

 

L’ordre du jour étant épuisé,  les convives sont invités au pot de l'amitié.   

Clôture de l’Assemblée Générale à 12:24. 

 

Philippe SURMON,      André-Paul TROUDART, 

 Président       Secrétaire Général 

 


